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票房不减 赞助大涨

受到赛期后移的影响，今年中网
几轮焦点战都只能在国庆长假后的工
作日举行，一定程度上影响比赛的票
房。尽管如此，比赛的客流量仍超过
了去年的总客流量，截至半决赛，累
计现场观众流量已达到 22.36 万人
次，与去年全赛期基本持平，票务收
入也超过了去年。

2014 年，受到连续降雨和李娜
退役等原因的影响，中网的票房收入
首度下滑。为此，赛事组委会从今年
上半年就开始筹划票务营销策略，早
在温网期间就开启了门票预售工作。
此外，中网还和体育赛事运营服务推
广平台“体育之窗”进行票务合作，
拓宽售票渠道。

票务不俗，赞助更给力。今年的
中网赛事吸引了 12 家赞助商加盟，
首次实现了 1 家首席赞助商、3 家钻
石赞助商、8家白金赞助商的“1+3+
8”顶级赞助商配比。根据赞助费用
标准，即便按最低门槛来算，今年中
网的赞助商收入也将超过 1.4 亿元。
此外，中网今年还签下了 11 家独家
合作伙伴和 18 家合作供应商，再加
上门票收入，中网基本可实现收支平

衡甚至盈利。
“有钱任性”还体现在赛事奖金

上，作为亚洲顶级的综合性网球赛
事，本届中网总奖金额由 2014 年的
802 万美元提升至 846 万美元，其中
男子比赛奖金总额达278万美元，创
造中网总奖金新纪录，位列全球 13
站ATP500赛事之首。

唤回观众 留住球星

中网期间，国家网球中心最热闹
的地方并非球场，而是球场外的“嘉
年华”。购物狂可以在球场内的店铺

“扫货”，好动的孩子们可以在“网球
星工厂”玩游戏，“吃货”们可以餐
饮店里大快朵颐。

中国网球公开赛赛事总监张军慧
介绍，今年中网将赛事纪念品开发设
计由委托经营变为自主经营，并引入
了更多的餐饮、纪念品销售摊位，让观
众有得吃、有得玩、有得买，在场内待
得住。“比赛不是惟一的选择。中网的
战略就是建立新型交流的业态，观众
到场内，带动网球周边产业。”

据组委会统计，截至半决赛，网
球中心内餐饮类展商销售额同比增长
53%，特许纪念品的销售额也有较大
幅度增长。

张军慧说，中网团队有个口号叫
“打造北京的城市客厅”，希望通过中
网能汇聚网球迷，把商界、政界、民
间各方面人士聚集起来，打造交互平
台。“中网应该形成以网球为核心的
一种休闲消费业态，大家在现场交
流、消费、交友、亲子的一个平台。”

在场外“逍遥”的不仅仅是观
众，明星球员也享受了难忘的北京之
旅。德约科维奇特意提前抵京，与郑
洁一同参与青少年慈善活动，并还到
长城参观；女单冠军穆古拉扎在生日
当天收到中网的祝福；女单亚军、波
兰球员巴辛斯基比赛之余逛胡同……
丰富的场外活动更是让球员对中网赞
不绝口。西班牙球星纳达尔表示：

“每年秋天回到北京的钻石球场比
赛，对我来说都是一次愉悦的旅行，
中网这项赛事在很多方面都让我留下
了深刻而又美好的回忆。”

普及文化 锤炼小将

尽管中网的魅力令人折服，但年
轻的中网同年轻的中国金花、金草们
一样，仍需时间历练成长。作为落户
中国的网球赛事，如何营造网球运动
的发展氛围、激励年轻球员，是中网
未来承担的重要任务。

中网的观众越来越多，也越来越
专业。男单决赛时，中国观众营造的
球场气氛丝毫不亚于大满贯赛事。尽
管如此，在赛场上仍不时出现观众随
意走动，在球员发球时呐喊，闪光灯
干扰球员等问题。借助比赛普及网球
文化和观赛礼仪，还任重道远。

东道主球员的表现是关乎赛事成
功与否的重要标准。曾经见证了中国
女子网球兴盛的中网赛场，如今成了
中国网球小将走向世界舞台的练兵
场。在今年的比赛中，张择、王蔷等年
轻小将奋力闯过首轮，获得了与世界
名将直接对话的机会，令人眼前一亮。

但不可否认的是，随着李娜的退
役以及彭帅、郑洁的缺席，今年的中
网的“中国元素”颇有些黯淡，这也
是目前中国网球低迷的现状的如实反
映。一方面，是高水平赛事层出不
穷；另一方面，是中国球员的乏善可
陈。这样的遗憾和缺失，在未来很长
一段时间内或许将成为常态。

事实上，网球的发展归根结底还
是同“悠久的传统”、“时间的积淀”
相关联。这不仅仅要靠中网本身，更
需要上海、武汉、深圳等各项赛事与
中国网球共同成长，也离不开网球运
动发展的大环境。相信在大赛经历大
场面的中国球员，总有一天会脱颖而
出，接过黄金一代的球拍。

中网中网：：
既要既要吸金吸金 也要也要吸人吸人

本报记者本报记者 刘刘 峣峣
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十月的北京秋意盎然，也增添了几丝
凉意。在国家网球中心，明星大腕云集的
中网赛场成为国庆假日中北京最为吸睛的

“景点”之一。
现如今看中网已经成为时髦的标签，

假日里呼朋引伴走进赛场一睹网球巨星的
风采渐渐成为人们追求的时尚。相较于早
些年花 10 元就能买到的外围场地门票，
现在的观众更舍得在门票上“下血本”，
以此提升观赛的体验。价值千元的空中包
房、VIP贵宾包房等条件优越的观赛坐席
已成为“不差钱”的网球死忠的不二选

择，越来越多的电视观众也愿
意走进赛场内真实的感受大赛
氛围。

中网步入12年之际，票房
收入的大幅提升其实也从侧面反映出赛事
的成长和进步。从12年前艰难打造赛事
影响力到今年达到22.36万人次的总观赛
人数，中网已经交出了满意的答卷。

令人欣喜的是中网正在引领国人打造
网球运动的参与氛围，越来越多的青少年
被家长带入球场，他们不仅可以近距离观
看顶级网球选手的比赛，还可以在赞助商
展示区体验各种网球活动，中网俨然成为
了一个以赛事为平台的大聚会。

汇聚了德约科维奇、纳达尔这样顶级
球星的中网，还吸引了跨界参与其中的大

咖们。演艺明星邓超、靳东，拳击名将邹
市明在比赛前亲自为选手挑边，北京男篮
球员马布里也助阵其中。笔者在观赛期间
还曾偶遇昔日“跳水皇后”高敏，健谈的
她经常对比赛的局势发表看法，一众明星
的参与已然掀起了北京的中网热。

热度的背后也需要我们反思，比如郑
赛赛与加西亚比赛中出现的观众胡乱助
威，显示出中国观众对于网球观赛规则的
业余，在中网步入发展快车道的今天，观
众的素质水平也应相应跟上。

12年的历程不短也不长，依稀还记得
要把中网打造成网球第五大赛事的口号。
不忘初心方得始终，中网的成长离不开每
个人的鼓励支持，“走，看球去！”这就是
北京十月最诱人的话。

近日，中国足协在官网上发布了世界
杯预选赛亚洲区 40强赛半程总结，对包括
中国男足输给卡塔尔队在内的比赛进行回
顾，多次提及晋级的“信心”。此举遭到一
些媒体的批评。此外，困扰中国足球多年
的“锋无力”、“基础设施差”、“人口基数
低”等命题也被媒体翻出来，放在文章结
尾作为“升华部分”的必备工具。

今年国庆期间，笔者到加拿大多伦多
采访当地华侨华人自己组织的足球赛事。
在这个名为鑫科 2015“国庆杯”足球邀请
赛上，最让笔者惊讶的是华人社区中老人
的加入。球员中，年纪最大的达 68岁，很
多都能够连续打满 25分钟的几个半场。55
岁的老华人黎锦威，连续打满3个半场，帮
助球队获得社区组第二。没能进决赛，他
和老友坐在笔者旁边，笑呵呵地看起留学
生组的比赛。笔者问这些老人为何有如此
精力，他们说因为有自己的业余联赛，这
并不算什么。

经过深入采访后笔者才发现，这个看
似简单的足球赛背后，其实有当地华侨华
人、志愿者、足球爱好者、足球组织、政
府等多方面多年潜移默化的积累：球员大
多来自一个拥有近 30 年历史的“多伦多
华人足球总会”的组织；4 块场地向当地
政府租赁；场上裁判，场边边裁和教练，
场下的拉拉队、球童、主持人、组织者
等，均是来自附近社区的志愿者；观众则
是自发前来的社区居民。整个赛事完全是
华侨华人自筹、自办，但秩序井然，气氛
热烈。

这样一个在加拿大或许很普通的赛
事，在国内不耗费一番人力物力，恐怕实
难落得个圆满结局。不说别的，我们到哪
里去找那些年逾六旬仍能上场的老人？或
者说，如果踢球的老人也可以培养的话，
我们又到哪里去找这些可供训练、比赛的场地？

我们老是在感叹基础设施差、人口基数低。那真正探索、强化
公共体育服务体系建设中的法律、法规保障，基础设施保障的实
践，又有多少呢？

问题的关键，恐怕还得从条件和观念两个方面来看。
首先，客观条件不足，“巧妇难为无米之炊”。根据国家体育总

局去年底发布的第六次全国体育场地普查数据公报。截至 2013 年
底，全国人均体育场地面积 1.46平方米，不足美国的 1/10，日本的
1/12。这里面，如杨扬等多位人大代表多年呼吁的“大型竞技场馆
多、可供普通居民体育健身的场地少”、“学校和机关事业单位体育
场馆多、但公开开放的少”等问题，都是困扰群众体育活动发展的
大问题。

在加拿大，每个城市几乎在每个社区都有足够的足球场、网球
场、游泳池免费为社区居民提供，即便是专业球场，按照使用目的
的不同 （如分为商业、学生训练、居民比赛），收费也会向公共性倾
斜。

其次，培养健康的体育观念需要群众迈出运动第一步。如果不
是真爱，笔者很难想象，在拥有 70 多万华侨华人的多伦多竟有 300
多个社团，其中很多还是足球社团。

例如 1989 年成立并运营至今的“多伦多华人足球总会”，这个
由超过 1000 名注册的球员和工作人员参加的华人球迷组织，目前
运营着足球训练营 （5—18 岁的孩子）、男子足球联赛和黄金联赛

（40 岁以上参与） 三项赛事。
黎锦威和他的老友，每个周末只要有时间，都会和来自当

地、非洲、南美的老人一起踢黄金联赛。收费则是每年 50 加币
（约 250 元人民币）。按他们的话说，完
全是喜欢，所以才会花心思和汗水参与
其中。

或许应该这样预想，只有当国内的
老人、年轻人、孩子都能在一个场地上
踢球，并能够做到“黄发垂髫并怡然自
乐”的时候，我们离世界杯，方才不
远。
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本报电 “春茧杯”第28届中
国围棋名人战决赛的后三盘对局将
于 10 月 23 日开始移师深圳进行，
新一届中国围棋名人将很快揭开面
纱。

此前，名人战在北京中国棋院
进行了五番棋前两局比赛，挑战者
连笑七段首局中盘击败卫冕冠军陈
耀烨九段，在第2局中又以3/4子的
微弱优势获胜，目前连笑以 2∶0 领
先，距离“名人”只有一步之遥。

去年的第 27 届名人战总决赛
也是连笑挑战陈耀烨，但开局陈耀
烨以 2∶0 领先，最终陈耀烨 3∶1

获胜卫冕名人。而这次的开局正好
相反。

按照赛程，10 月 23 日将进行
第三局比赛，若没产生名人，25
日、26 日还将有第四、第五局比
赛，比赛为五局三胜制，谁先拿下
三局者为胜。

春茧杯第 28 届中国围棋名人
战由人民日报社、中国围棋协会、
深圳市南山区人民政府主办，华润
深圳湾体育中心 （春茧） 承办。本
次比赛冠军奖金15万元，亚军8万
元。夺得名人头衔后还将获得参加
世界围棋名人争霸战的资格。

本报北京10月13日电（记者彭
训文）2015 年“博来杯”浙江武义·中
国汽车拉力锦标赛新闻发布会在此间
举行。比赛将于11月20日至23日举
行，赛段由包括超级赛段在内的3条

道路正反使用编排而成。该赛事为中
国汽车运动联合会、武义县人民政府
和金华市体育局共同主办的全国A级
赛事，也是武义县连续第八年举办汽
摩赛事。

汽车拉力赛再鸣枪武义

以青年带全民

皮划艇运动对大多数人来说是相对陌
生的，即使是参加本次比赛的大学生，有
的对皮划艇运动也不了解。安徽文达信息
工程学院汽车专业的张超富坦言，“来比赛
主要是开拓眼界，跟其他大学的学生多交
流。”斩获 7 项冠军的集美大学领队陈亚强
表示，学生们虽然是体育学院的，但都不
是皮划艇专业，赛前也只集训了十来天。

前皮划艇世界冠军许亚萍认为，此次
比赛由国家体育总局和大学生体育协会发
起，能够促进大学生和高校间的体育文化
交流。“学生们通过比赛成为朋友，这比他
们的赛场表现更精彩。”

这是第一次在大学生群体中举行皮划
艇比赛。国家体育总局水上运动管理中心
三部副部长李欣说，“皮划艇目前还是一项
小众运动，如果能在大学生中普及，就能

通过他们带动全国青少年参与，进而带动
全国人民群众。”

多元化促交流

考虑到参赛者大都是非专业选手，也
为了以后的推广利用，此次比赛用的是休
闲皮划艇，稳定性比专业艇好，也更容易
上手。

开幕当天，国家摩托艇青年队员带来
“水上飞人”、立式水上摩托艇表演，各种
刺激的花式动作和翻腾特技让现场观众大
饱眼福。此外，比赛注重选手的多元化背
景，除了大陆学生，澳门学生和外国留学
生加起来有近10名。

浙江大学的韩国留学生徐康立表示，“能
在中国代表母校参赛很开心。”澳门大学的陈
杰枫因个人兴趣已在俱乐部练习了两年的皮
划艇，“之前没机会参加比赛，这次能跟其他大
学生切磋，很激动。”

立规范宜推广

与其他水上项目相比，皮划艇运动在
民众中推广有独特优势。李欣介绍，“皮划
艇器材简单，价格也并不昂贵；对人的穿
着没有绝对要求，在自然山水之间就可以
划，快慢随意；还可以根据需要进行船体
改造，集休闲、娱乐、健身于一体，给人
融入自然之感。”

这些特征让皮划艇运动有群众中推广
的可能，目前皮划艇普及的主要问题在于
水域开放缺乏安全保障和可依据的规范。
许亚萍谈到，“但这需要国家出台相关规
范，以此为据才能去谈水域开放并做好水
上运动的安全保障工作。”

“户外水上运动的拓展不仅能丰富民众
生活，另一方面，大众对水上运动的喜爱
也会鼓励他们参与水域环境的保护和治
理，这是互利双赢的。”许亚萍说。
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围棋名人战决赛移师深圳

当相约中网成为一种习惯
李乃妍
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李乃妍

特色体育进校园特色体育进校园

10月 9日，在福
建省福州市钱塘小学
屏北分校，学生们在
练习舞狮。舞狮和武
术是该校的特色体育
项目。

新华社记者
宋为伟摄

随着一声号令，6艘皮艇如
离弦之箭冲了出去。湖面上双
桨急旋，划破了平静的水面；湖
岸边人群拥挤，加油声不绝于
耳。10 月 10 日至 11 日，2015
首届中国皮划艇名校赛在浙江
省丽水市南明湖应星楼水域举
行，来自全国22所高校的近200
名大学生运动员参加了比赛。

中网比赛现场
（资料图片）

图为比赛现场图为比赛现场 （（新华社发新华社发））


